

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 11 de febrero de 2022.



La UAEM en la prensa:

Prohíbe UAEM cualquier forma de acoso sexual

Estatal:

UAEM y CESA se suman a lucha

Nacional:

UdeG agotará todas las instancias posibles para evitar recorte de 140 mdp

Internacional:

Personas que tuvieron Covid-19 pueden presentar secuelas con síntomas parecidos al Alzheimer

La UAEM en la prensa:

Prohíbe UAEM cualquier forma de acoso sexual

En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) estarán prohibidas -de forma enunciativa, más no limitativa- 18 conductas que atentan contra la dignidad de las personas, entre ellas, los silbidos, señales con las manos o a través de los movimientos del cuerpo, miradas o gestos con connotación sexual, tener contacto físico sugestivo o de naturaleza sexual sin consentimiento, como tocamientos, abrazos, besos, manoseo, jalones, acorralamiento, pellizcos o roces. Lo anterior, debido a que la UAEM, junto con el Centro Morelense de las Artes (CMA), el Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ), la Universidad Politécnica del estado de Morelos (UPEMOR), la Universidad Tecnológica del Sur de Morelos (UTSEM), El Colegio de Morelos y la Universidad Pedagógica Nacional en Morelos, establecieron el compromiso de cero tolerancia al hostigamiento y acoso sexual. En el documento firmado por Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la UAEM, las instituciones se comprometen a no tolerar conductas de hostigamiento y acoso sexual, así como a evitar toda forma de violencia contra las mujeres y cualquier acto que atente contra la dignidad e integridad de las personas. A través de un boletín de prensa, la máxima casa de estudios informa que las instituciones de Educación Superior firmantes, “al ser espacios de investigación y difusión del conocimiento, tienen la responsabilidad y obligación ética de ser portavoces de la integridad, igualdad, la no discriminación, la cultura de la legalidad y el respeto a los derechos humanos, para eliminar de la sociedad conductas que transgredan la integridad y dignidad de las personas”. Se indica que en el documento se incluye que está prohibido manifestar de forma reiterada y sin consentimiento, directa o indirectamente, el interés sexual por alguna persona, ya sea de manera presencial o por cualquier medio de comunicación; realizar conductas dominantes, agresivas, intimidatorias u hostiles hacia una persona para que se someta a sus deseos y/o intereses sexuales; y espiar a una persona mientras se cambia de ropa o está en el sanitario. Otras de las conductas que no se permitirán tienen que ver con expresar comentarios, burlas, piropos o bromas hacia otra persona, individualmente o en grupo, que hagan referencia a la apariencia o connotación sexual, bien sean presenciales o a través de medios digitales, lo cual incluye las redes sociales. Además, la omisión del cumplimiento del compromiso por parte de las universidades será motivo de sanciones de diferente naturaleza.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199644-prohibe-uaem-cualquier-forma-de-acoso-sexual.html>

Columna: Serpientes y escaleras

Los problemas sindicales fueron por muchos años, allá en la década del los setenta, un grave lastre para Morelos; el estigma del sindicalismo abusivo marcó a la tierra de Zapata durante décadas y ahuyentó a múltiples empresas que pensaban asentarse en el estado. Poco a poco con la aparición de líderes diferentes como Tito Barrera, la situación fue cambiando y la imagen de la entidad mejoró. Los sindicatos no deben ser enemigos de las empresas, decía Tito, sino un punto de encuentro y acuerdo entre los patrones y los trabajadores. Hoy el fantasma del sindicalismo vuelve a aparecer en Morelos en Nissan y en la Universidad de Morelos; en el primer caso con una exigencia superior a lo que marca la ley sin considerar que esto puede provocar el cierre total de la fábrica y en la UAEM con una demanda de aumento salarial y prestaciones fuera de proporción. El derecho de los trabajadores esta fuera de duda, pero habrá que entender el contexto económico del país y del estado para considerar que hoy la situación laboral es sumamente compleja y las fuentes de empleo deben ser prioridad para todos. El cierre de la Línea Uno de la armadora japonesa deriva de un problema global por falta de suministros y se combina a la posibilidad que existe desde hace años de que la planta traslade toda su línea de producción a su filial de Aguascalientes, porque allá tienen mejores condiciones para trabajar y un sindicato menos abusivo. Presionar más allá de lo legal no solo es excesivo, también puede ser el elemento que haga que Nissan emigre del estado, con la consecuente pérdida de miles de empleos que genera. Y a eso se está prestando el diputado Agustín Alonso. En la máxima casa de estudios el tema es parecido: la UAEM vive un momento económico muy complejo desde hace años y la situación se ha acentuado en las semanas recientes porque el congreso no aprobó el paquete económico 2022 y deberá trabajar con el presupuesto del año pasado. El esfuerzo del rector Gustavo Urquiza es admirable porque a la par de equilibrar las finanzas y establecer una estricta política de austeridad, ha mantenido en alto la calidad académica. Las exigencias del sindicato de trabajadores administrativos, entre ellas la formalización del “Teletrabajo”, no solo están fuera de lugar, son abusivas y poco solidarias con la comunidad universitaria. Como en la década de los setentas hoy algunos sindicatos quieren revivir los abusos y al hacerlo pueden matar la gallina de los huevos de oro. (...)

El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco),

<https://www.elregional.com.mx/serpientes-y-escaleras-sapac-bomba-de-tiempo>

Estatal:

UAEM y CESA se suman a lucha

La Secretaría de Gobierno, encargada del seguimiento a las acciones y estrategias para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres, recibió a estudiantes de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), e integrantes del Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos (CESA). La asesora en materia de género de esta dependencia, dio la bienvenida a los alumnos con quienes compartió el material que se diseñó y elaboró como parte de la “Estrategia Estatal Educativa: por una narrativa hacia la igualdad”, que se lanzó para transformar roles y estereotipos de género, así como conductas que dañan la vida de las Mujeres. Explicó la experiencia que tienen desde el Grupo de Trabajo Interinstitucional, encargado de colaborar en el diseño de los materiales emanados de la estrategia de la que formó parte el director de la FDyCS; dio a conocer cada tipo y su uso, así como la satisfacción de los resultados obtenidos con ese proyecto en el ámbito social. El secretario de Seguridad Estudiantil propuso que los tres spots de radio y sus traducciones al Náhuatl y Mixteco, que la Secretaría de Gobierno diseñó se presentaran en radio UAEM a través de sus compañeras del CESA. Por su parte, la secretaria de Prevención de la Violencia contra las Mujeres del CESA, externó su interés de coordinarse con las distintas autoridades para elaborar un protocolo de atención al hostigamiento y acoso sexual en el ámbito universitario, que les permita dar acompañamiento a jóvenes estudiantes en situación de violencia.

Diario de Morelos, p.8, (Redacción).

Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes),

<https://radioformulamorelos.com/mantiene-gobierno-del-estado-dialogo-con-juventudes-interesadas-en-prevencion-y-erradicacion-de-la-violencia-contra-las-mujeres/>

Espacios del Ayuntamiento de Cuernavaca a disposición de la activación física

En colaboración entre el Ayuntamiento de Cuernavaca y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a partir de esta semana se ha puesto a disposición de estudiantes y académicos de Licenciaturas relacionadas al deporte, la alberca semiolímpica que se encuentra dentro de la sede Papagayo del Gobierno Municipal. De acuerdo con autoridades del Instituto del Deporte municipal, adscrito a la Secretaría de Desarrollo Humano y Participación Social, esta es la primera etapa de reactivación de dinámicas deportivo-educativas, que consiste en que académicos de la Facultad de Ciencias del Deporte y del Instituto de Ciencias de la Educación de la UAEM imparten clases a sus alumnos en materias relacionadas con acondicionamiento físico. En la segunda etapa, se contempla que los universitarios lleven a cabo su servicio social y prácticas profesionales en el Ayuntamiento de Cuernavaca, impartiendo clases de natación y otras disciplinas en apoyo a mejores hábitos saludables para los habitantes del municipio de todas las edades. Por el momento, los estudiantes universitarios de entre 18 y 22 años desarrollan su destreza en la alberca de la sede Papagayo los martes, jueves y viernes, en grupos reducidos respetando los protocolos sanitarios.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/espacios-del-ayuntamiento-de-cuernavaca-a-disposicion-de-la-activacion-fisica/>

Casa de la Cultura recibirá a estudiantes del Cobaem

Como parte del proyecto de reactivación económica postpandemia, la Casa de la Cultura de Cuautla recibirá a estudiantes del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem), quienes podrán contribuir en labores técnicas y de mejoramiento a través de su servicio social, basado en un convenio de colaboración entre ambas instituciones. Así lo expuso Edgardo Aguilar Cuéllar, integrante del Patronato de la Casa de la Cultura de Cuautla A.C. y miembro fundador de la organización, quien reconoció que este convenio contribuirá al mejoramiento del espacio creativo: “Será una ayuda inmensa para la Casa de la Cultura contar con personal que nos pueda auxiliar en las cuestiones administrativas, incluso de cuidado, porque ellos tienen carreras que son de áreas mecánicas o electrónica, por ejemplo, y nos pueden apoyar mucho”, dijo. Para Edgardo Aguilar, el convenio que se firmará esta semana con la dirección general del Cobaem no sólo se traducirá en una colaboración inmediata, sino que abre las puertas para estrechar lazos con otras instituciones educativas: por ejemplo, una alianza similar podría darse con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cuyos estudiantes podrían convertirse en instructores. “La universidad también puede ser una ayuda con sus estudiantes. En la UAEM hay carreras de arte, que pudieran hacer su servicio dando talleres aquí. Finalmente se trata de cumplir el sueño de una casa de cultura para la ciudad, para Cuautla”, agregó. Actualmente, la Casa de la Cultura de Cuautla está ubicada en la ampliación Emiliano Zapata.

El Sol de Cuautla, (Emmanuel Ruiz),

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/casa-de-la-cultura-recibira-a-estudiantes-del-cobaem-7843739.html>

Se suman 314 personas a la lista de alcanzados por Covid-19 en Morelos

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 286 mil 657 personas, de las cuales se han confirmado 61 mil 405 con coronavirus Covid-19; 741 están activas y se han registrado 5 mil 121 defunciones. Los nuevos pacientes son 187 mujeres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Miacatlán, Ocuituco, Puente de Ixtla, Temixco, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Xoxocotla, Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec y Zacualpan de Amilpas; de las cuales 179 están aisladas en sus hogares, 6 hospitalizadas graves y 2 no graves. También 127 hombres de Axochiapan, Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, Puente de Ixtla, Temixco, Tetecala, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Totolapan, Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla y Zacatepec; de los cuales 116 están aislados en sus hogares, 6 hospitalizados graves, 2 como no graves y 3 fallecimientos. En tanto, las nuevas defunciones corresponden a 3 masculinos de Cuernavaca, Jojutla y Jiutepec, que padecían diabetes, hipertensión, insuficiencia renal crónica y otras comorbilidades. La institución mencionó que, de los 61 mil 405 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/se-suman-314-personas-a-la-lista-de-alcanzados-por-covid-en-morelos>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-314-nuevos-casos-y-tres-defunciones/>

Nacional:

UdeG agotará todas las instancias posibles para evitar recorte de 140 mdp

La Universidad de Guadalajara agotará todas las instancias posibles luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación rechazara la controversia constitucional interpuesta por la casa de estudios para evitar el recorte de 140 millones de pesos asignado a la casa de estudios para la construcción del Museo de Ciencias Ambientales. De acuerdo con Juan Carlos Guerrero Fausto, abogado general de la UdeG lo resuelto por la corte agota sólo una de las diversas acciones emprendidas por la Universidad, pero el Gobierno del Estado no puede disponer el recurso ya en tanto no se resuelva de fondo del asunto Guerrero Fausto explicó que aún quedan vigentes y por resolverse los amparos promovidos por la UdeG y la controversia que presentó la propia Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco donde impugna la violación del derecho humano a la educación por vulnerar la autonomía universitaria.

Milenio, (Josefina Ruiz),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/udeg-agotara-instancias-evitar-recorte-140-mdp>

UAdeC va por dobles plazas y la cancelación de contrato para otros 500 empleados

Los ajustes presupuestales continúan en la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC) ante la crisis financiera que enfrenta y entre las próximas acciones está la eliminación de dobles plazas, además la cancelación de contratos temporales de al menos otros 500 trabajadores. “De los 7 mil 800 trabajadores a 611 se les venció en la primera quincena de diciembre y faltan otros 500 que vencen a finales de febrero. Estamos evaluando otros recortes para tener un ahorro de 120 millones de pesos”, declaró Salvador Hernández Vélez, rector de la institución. Indicó que a finales del mes pasado otra de las acciones fue reducir un 10 por ciento el salario de 25 funcionarios de alto nivel en la Máxima Casa de Estudios del Estado.

Milenio, (Luis Alberto López),

<https://www.milenio.com/estados/uadec-dobles-plazas-cancelacion-contrato-500-empleados>

Alumnos de la UDLAP realizan cadena humana para pedir liberación del campus

Con una cadena humana en el acceso a Ciudad Judicial, estudiantes de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP) exigieron la devolución del campus radicado en Cholula al patronato que preside Margarita Jenkins de Landa y a la rectora, Cecilia Anaya Berríos. Con pancartas en donde se leían consignas como “Juez Tomás Zurita haz valer la ley, entrega la UDLAP”, “Queremos nuestro campus legalmente” y “Juez 3ro de distrito, amparo 1029/ 21, entrega la UDLAP”, al menos 40 estudiantes pidieron que las instalaciones se devuelvan formalmente para poder retomar actividades presenciales. Los alumnos reiteraron que existe una orden de suspensión definitiva que no se ha cumplido y fue emitida desde hace siete semanas por la autoridad judicial federal, de tal manera que no ingresarán al campus hasta que la posesión legal sea reintegrada debidamente al patronato que encabeza Margarita Jenkins. Al cumplirse 10 días de manifestaciones diarias para pedir la devolución de las instalaciones, otro grupo de estudiantes realizó una manifestación en el Senado de la República, al que llegaron con la intención de pedir la intervención de las autoridades federales en el conflicto. Los manifestantes fueron atendidos por la presidenta de la Comisión de Educación en el Senado, Antares Vázquez Alatorre, quien se comprometió a pedir al Poder Judicial que agilice la entrega de las instalaciones. Frente al campus, continúan habilitadas las aulas provisionales en las

que alumnos y maestros han retomado algunas clases de forma presencial, para evidenciar que necesitan ingresar a la universidad para continuar con su formación académica.

El Sol de Cuernavaca, (Mayra Flores)

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/sociedad/alumnos-udlap-realizan-cadena-humana-para-pedir-liberacion-del-campus-en-cholula-puebla-7845999.html>

¡Adiós a las clases en línea! Alumnos de la UAT regresan a clases presenciales

Tras casi dos años de suspensión de clases presenciales ante la emergencia sanitaria por covid-19, la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) empezó el retorno gradual y seguro de estudiantes y docentes a las actividades presenciales en sus diferentes facultades, unidades académicas y escuelas. Una vez que las Secretarías de Salud y de Educación del gobierno de Tamaulipas autorizaron el pasado 31 de enero el regreso a clases presenciales de manera segura, gradual y voluntaria, el rector Guillermo Mendoza Cavazos instruyó a las dependencias universitarias para que continúen sus actividades académicas con las modalidades que los estudiantes eligieron durante su inscripción al ciclo escolar 2022-1. En este contexto, la UAT empezó el regreso a las aulas con actividad en las facultades de Enfermería y Comercio en Nuevo Laredo; en la Unidad Académica Multidisciplinaria Reynosa Rodhe; y en las Facultades de Enfermería y Veterinaria y la preparatoria 3 en Ciudad Victoria.

Milenio, (Milenio Digital),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidad-autonoma-tamaulipas-regresa-clases-presenciales>

Universidad de Colima suspende clases por inseguridad en el estado

Después de cuatro días de intensa actividad delincriminal en la capital de Colima y su zona conurbada, que ha dejado como saldo al menos 10 personas ejecutadas, balaceras en distintos puntos y la aparición de narcomantas, la Universidad de Colima decidió suspender actividades académicas este jueves y viernes. A través de un comunicado, la institución informó que ante los acontecimientos violentos y para salvaguardar la integridad física de la comunidad, se suspenden “todas las actividades académicas” de los planteles ubicados en municipios de la zona metropolitana los días jueves 10 y viernes 11 de febrero.

Milenio, (Arnoldo Delgado),

<https://www.milenio.com/estados/universidad-de-colima-suspende-clases-por-inseguridad-en-el-estado>

Orgullo para México: Sandra Gabriela, estudiante de Cobach, ganó el oro en la Olimpiada Femenil de Matemáticas

La joven Sandra Gabriela García Barraza, estudiante del Colegio de Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach), obtuvo la medalla de oro en la Olimpiada Mexicana Femenil de Matemáticas, celebrada del 31 de enero al seis de febrero de manera virtual. Sandra Gabriela es estudiante del plantel Villa de Seris, ubicado en Hermosillo, y fue de las estudiantes más destacadas en ciencias; su preparación comenzó en el mes de octubre cuando se integró a una etapa de entrenamiento de parte del Colegio. Después participaron en las etapas estatales que fueron coordinadas por la Universidad de Sonora, quienes realizaron dos concursos, uno abierto y otro cerrado, basados en los esquemas de la Olimpiada Mexicana de Matemáticas.

El Heraldo de México, (Gerardo Moreno Valenzuela),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/10/orgullo-para-mexico-sandra-gabriela-estudiante-de-cobach-gano-el-oro-en-la-olimpiada-femenil-de-matematicas-377782.html>

Beca de la UAM brinda apoyo de hasta 12 mil pesos y estos son los requisitos

¿Eres estudiante de alguna de las licenciaturas que imparte la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y te interesa adquirir un apoyo económico? Te tenemos buenas noticias, pues esta institución acaba de publicar la convocatoria de la Beca para la continuación de Estudios de Alumnos de Licenciatura 2022. A través de este apoyo, la universidad te dará un monto total de 12 mil pesos distribuidos en doce pagos mensuales de mil pesos, si estas inscrito en alguno de los planes de estudio de la universidad. Si te interesa adquirir esta beca, deberás cumplir con los siguientes requisitos: ser mexicana/o; tener una trayectoria académica regular, es decir, no haber reprobado materias; estar inscrito en un programa de licenciatura en la UAM; tener aprobadas por lo menos con el 70 por ciento de los créditos correspondientes (del primer al tercer trimestre del plan de estudios); o en su caso, haber aprobado al menos el 80% de los créditos si estás cursando entre el cuarto y el sexto trimestre. También debes contar con un promedio mínimo de B si te encuentras inscrito del séptimo trimestre en adelante. La Universidad Autónoma Metropolitana te da la oportunidad de renovar tu beca (si es que la recibiste durante 2021) o de ingresar una solicitud para ser aceptado por primera vez y tienes hasta el 25 de febrero para completar el trámite a través del sitio web <https://siae.uam.mx:8443/sae/pos/aercwbegm002>. Los resultados para saber si fuiste seleccionado para recibir este apoyo se darán a conocer el 18 de marzo.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/10/beca-de-la-uam-brinda-apoyo-de-hasta-12-mil-pesos-y-estos-son-los-requisitos/>

Acoso en UNAM, aun fuera de las aulas

Pese a la suspensión de actividades presenciales por la pandemia de Covid-19, el acoso y hostigamiento sexual no se detuvieron en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), pues el año pasado se registraron 80 denuncias y quejas. En respuesta a una solicitud de información vía Transparencia hecha por El Universal, la institución indicó que del total de acusaciones (25 por hostigamiento y 55 por acoso), 33 han sido resueltas, mientras que sólo a siete académicos y trabajadores de confianza se les rescindió el contrato, además de que un estudiante fue expulsado. En el oficio con folio DDUIAVG/T/268/2022, la Defensoría de los Derechos Universitarios, Igualdad y Atención de la Violencia de Género de la Universidad indicó que las demás quejas resueltas sólo tuvieron castigos menores, como amonestaciones, suspensiones, no renovación de contratos, fueron desechadas o no se encontraron elementos para sancionar.

El Universal, (Pedro Villa y Caña),

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acoso-en-unam-aun-fuera-de-las-aulas>

Aumentan académicas de la UNAM en puestos de dirección

La incorporación de las mujeres a la ciencia no ha sido un camino fácil. Durante mucho tiempo se le negó el acceso a la educación y anteriormente era mal visto que estudiaran una carrera profesional. Hoy en día estas barreras están desapareciendo, pero aún falta mucho para lograr un avance equitativo entre mujeres y hombres. Existen situaciones como la violencia de género, la discriminación, la falta de reconocimiento hacia ellas, entre otras que repercuten en su desarrollo personal y profesional. Estos factores están relacionados con los estereotipos de género, presentes en la sociedad y en instituciones como la familia y la escuela, donde en ocasiones se considera a las mujeres poco aptas para desarrollarse en el ámbito científico.

La Crónica de Hoy, (Marlene Corona*, Ciencia UNAM-DGDC),

<https://www.cronica.com.mx/academia/aumentan-academicas-unam-puestos-direccion.html>

Mexicanas que han destacado en la ciencia y sus logros

Este 11 de febrero celebramos el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, desde 2016 la Organización de las Naciones Unidas (ONU) destacó esta fecha con el objetivo de que mujeres y niñas logren el acceso, así como la participación plena y equitativa en la ciencia. Actualmente y desde hace ya varios años, sólo alrededor del 30% de investigadores y científicos en el mundo son mujeres, por ello el camino para lograr la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y las niñas es largo. Estudios señalan que las mujeres suelen recibir becas de investigación más modestas que sus colegas hombres y aunque representan el 33.3% de todos los investigadores, sólo el 12% de los miembros de las academias científicas nacionales son mujeres. Las investigadoras suelen tener carreras más cortas y peor pagadas. Su trabajo está poco representado en las revistas de alto nivel y a menudo no se las tiene en cuenta para los ascensos. Aun y con todo ello hay mexicanas que representan un orgullo para la sociedad. En México existen varios ejemplos de científicas reconocidas, entre ellas: Julieta Fierro, de las mujeres mexicanas más conocidas en el mundo de la ciencia, es reconocida por su labor de divulgación científica para acercar la ciencia a todos, particularmente a niños, niñas y jóvenes. Carmen Félix, originaria de Culiacán, Sinaloa, la primera astronauta análoga mexicana que ha trabajado para la NASA, labora en la industria aeroespacial. Rocío Ortiz, especializada en estudio molecular de enfermedades que afectan a población femenina como son cáncer de mama, cáncer cérvico uterino, enfermedades cardíacas y farmacogenómica. Alicia Negrón, pertenece al Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM, de las primeras investigadoras mexicanas que realiza estudios sobre la química que dio origen a las primeras células. Susana López Charretón, del Instituto de Biotecnología de la UNAM, enfoca sus investigaciones en el conocimiento sobre el rotavirus.

Excelsior, (Redacción y Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/5-mexicanas-que-han-destacado-en-la-ciencia-y-sus-logros/1498028>

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/piden-mas-oportunidades-para-mujeres-en-la-ciencia/1497896>

El Economista, (Nelly Toche),

<https://www.economista.com.mx/arteseideas/Un-dia-para-reconocer-a-las-mujeres-cientificas-pero-tambien-para-reflexionar-hacia-el-futuro-20220210-0139.html>

En el mundo, sólo 35% de mujeres eligen una carrera de ciencia y tecnología

En México y el mundo, sólo 35 por ciento de quienes estudian carreras universitarias vinculadas a las ciencias, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés) son mujeres. El porcentaje promedio global de investigadoras en estos campos, según la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), es de 29.3 por ciento. ONU-Mujeres señala que apenas 3 por ciento de los premios Nobel en ciencias han sido otorgados a mujeres, mientras 22 por ciento de los profesionales en inteligencia artificial pertenecen a este género. La diferencia es mayor en aprendizaje automatizado, área en la que sólo 12 por ciento son mujeres. Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía revelan que de las 752 mil personas ocupadas en tecnologías de la información y la comunicación en México, únicamente 17.1 por ciento son mujeres. De ellas, ocho de cada 10 no tienen cargos directivos. Lo

mismo ocurre en la industria extractiva y de electricidad, en la que sólo 18 por ciento de trabajadores son mujeres. La Red de Mujeres en Energía Renovable y Eficiencia Energética señala que 92 por ciento de los puestos de máxima autoridad son ocupados por varones y 8 por ciento por expertas.

La Jornada, p.11, (Laura Poy y Carolina Gómez),
<https://www.jornada.com.mx/2022/02/11/politica/011n1pol>

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),
<https://www.cronica.com.mx/academia/persiste-diferencia-salarial-mujeres-carreras-stem-menor.html>

El libro impreso, irremplazable

Pese a las ventajas que ofrece la digitalización del conocimiento, el papel continúa como la mejor forma de preservación a largo plazo, lo cual se demuestra con textos impresos o escritos recuperados que tienen cientos de años y hoy pueden ser consultados por investigadores, consideró la directora del departamento de Historia en la Universidad de Harvard, Ann Blair. La profesora de la Cátedra Carl H. Pforzheimer comentó sobre el tiempo que podrían perdurar los materiales digitalizados, sobre todo porque su mantenimiento es caro y cómo los arqueólogos del futuro podrían recuperar algo de los servidores, en especial de aquellos que quedan en desuso. La experta participó en el segundo ciclo de conferencias "Una cita con la Biblioteca Nacional de México: Historia de la lectura y del libro en la pospandemia. Reflexiones sobre un porvenir incierto", organizado por el Instituto de Investigaciones Bibliográficas, que se transmitió a través del sitio de Facebook de esa entidad académica, donde comentó que la digitalización ha resuelto un problema de almacenamiento, pero genera un gasto económico importante para las instituciones.

La Crónica de Hoy, (Redacción),
<https://www.cronica.com.mx/cultura/libro-impreso-irremplazable.html>

En marzo, María O'Higgins será distinguida en el Palacio de Bellas Artes, anunció Lucina Jiménez

La abogada, promotora cultural, pintora y activista nuevoleonense María de Jesús de la Fuente Casas (1920-2021), conocida como María O'Higgins, recibirá un reconocimiento el 7 de marzo en el Palacio de Bellas Artes, anunció Lucina Jiménez, titular del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (Inbal), al participar el pasado miércoles en el homenaje nacional organizado con la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), en Monterrey. Será una actividad en conjunto con la institución de educación superior, ya que ésta fue el alma mater de María O'Higgins. En su intervención, Jiménez dijo que gracias al análisis y trabajo colaborativo de la esposa del pintor y muralista Pablo O'Higgins (1904-1983), "el Inbal pudo adquirir 114 grabados, más los óleos de Pablo, Autorretrato y Retrato de María, lo que hará posible que ambos estén juntos en el Museo Nacional de Arte, como fue voluntad" de la viuda. María O'Higgins también donó al Museo Mural Diego Rivera 14 bocetos de siete murales realizados entre 1934 y 1964. En marzo estas obras se exhibirán para conmemorar el centenario del muralismo mexicano, continuó la directora general del Inbal.

La Jornada, p.4, (Merry MacMasters),
<https://www.jornada.com.mx/2022/02/11/cultura/a04n2cul>

'Long covid' afecta en su mayoría a adultos mayores: INER

El 'long covid' o covid prolongado, como se ha denominado a las secuelas que se manifiestan después de tres meses de contagiarse del virus SARS-CoV-2, se está presentando -en su mayoría- en personas adultas mayores y en particular en mujeres dentro de este grupo poblacional. Además, también está afectando a las personas que mientras estuvieron contagiados, tuvieron más de cinco síntomas incluyendo insuficiencia respiratoria, informó a Excelsior Susana Galicia Amor, jefa del Departamento de Rehabilitación Pulmonar del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER). No obstante, aclaró, que cualquier paciente de cualquier edad tiene probabilidades - incluso si tuvo síntomas leves- de padecer long covid, el cual, de acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS) se está registrando entre el 10 y 20 por ciento de los pacientes que se infectaron. "El long covid son todas las secuelas que se están presentando en los pacientes después de doce semanas de haber padecido Covid-19", dijo. La especialista del INER, exhortó a la población que ha padecido coronavirus a estar atenta a los síntomas o secuelas que aparezcan después de tres meses de haberse contagiado para que acuda a recibir atención médica y rehabilitación. Pues agregó, que, en el caso de las secuelas neurológicas, si estas no se atienden, pueden volverse permanentes y afectar la calidad de vida de las personas.

Excelsior, (Patricia Rodríguez Calva),
<https://www.excelsior.com.mx/nacional/long-covid-afecta-en-su-mayoria-a-adultos-mayores-iner/1497902>

México aplica 500,077 nuevas dosis de vacunas Covid-19; van 170.7 millones

La Secretaría de Salud reportó que el día de hoy se aplicaron 500 mil 077 nuevas vacunas, dejando el total de personas con al menos una dosis en 170 millones 713 mil 604 hasta el momento, lo que representa al 89 por ciento de la población. Son 83 millones 967 mil 069 mexicanos vacunados hasta el momento, de los cuales se estima que 77 millones 705 mil 833 cuentan con el esquema completo de vacunación, siendo el equivalente al 94 por ciento de las personas vacunadas. Por otro lado 6 millones 261 mil 236 son las personas vacunadas en

un nuevo esquema, lo que representa a un 6 por ciento de la población. Se estima que el total de personas mayores de edad en nuestro país son 89 millones 484 mil 507. Hoy se dieron por perdidas un total de 102 mil 125 dosis, por no ser aplicadas. Son 202 millones 459 mil 735 total de dosis recibidas desde el 23 de diciembre de 2020.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/10/mexico-aplica-500077-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-van-1707-millones/>

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-927-muertes-mas-por-covid-y-34-mil-261-contagios/1497927>

México reporta 927 muertes por Covid-19 en un día, la cifra más alta de la cuarta ola

En las últimas 24 horas, México registró 34 mil 261 contagios y 927 defunciones, la cifra más alta durante la cuarta ola de coronavirus en el país. La segunda cifra más alta de defunciones diarias de la cuarta ola se registró el pasado 1 de febrero, con 829 muertes por esta enfermedad. De acuerdo con el reporte técnico de la Secretaría de Salud, al corte de este jueves 10 de febrero, el país sumó 5 millones 226 mil 269 casos positivos y 311 mil 554 muertes por Covid-19. Se detectaron 117 mil 210 casos activos del virus: Colima, Baja California Sur, Ciudad de México, Nayarit, Tlaxcala, Querétaro, Aguascalientes, Campeche, San Luis Potosí y Yucatán son las entidades con mayor número de ellos. Casos activos son aquellos que iniciaron síntomas en los últimos 14 días. En las cinco semanas anteriores, la mayor parte de contagios estuvieron presentes en los grupos de 18 a 29 años, seguido del grupo de 30 a 39 años. Las 10 primeras entidades que suman el mayor número de casos acumulados son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Sonora, Puebla y Veracruz. A nivel global, en las últimas 24 horas, se detectaron 2 millones 332 mil 592 casos y 12 mil 005 defunciones por el virus.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/10/mexico-reporta-927-muertes-por-covid-en-un-dia-la-cifra-mas-alta-de-la-cuarta-ola/>

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-927-muertes-mas-por-covid-y-34-mil-261-contagios/1497927>

El Economista, (Redacción),

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-10-de-febrero-de-2022-20220210-0106.html>

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-registra-927-nuevas-muertes-la-cifra-mas-alta-de-la-cuarta-ola-20220210-0092.html>

Internacional:

Personas que tuvieron Covid-19 pueden presentar secuelas con síntomas parecidos al Alzheimer

Tras dos años de pandemia, el Covid-19 sigue siendo un virus nuevo para los científicos, pues cada día siguen descubriendo más detalles sobre los síntomas o secuelas que deja la enfermedad causada por el coronavirus. De hecho, recientemente se descubrió que los pacientes que tuvieron SARS-CoV-2 con síntomas graves y murieron, desarrollaron cambios cerebrales parecidos a los que causa el Alzheimer. ¿Cuál es la relación entre Covid-19 y Alzheimer? Según un estudio publicado en Alzheimer & Dementia: Journal of the Alzheimer's Association, reveló que los cambios moleculares que ocurrieron en pacientes que murieron tras presentar síntomas graves de coronavirus, son los mismos que suceden en los cerebros de las personas con Alzheimer. Ante esto, investigadores del Colegio de Médicos y Cirujanos Vagelos de la Universidad de Columbia, optaron por realizar una investigación sobre cómo afectan dichos cambios moleculares y concluyeron que efectivamente, las personas que murieron por coronavirus, presentan problemas en las moléculas conocidas como "receptores de rianodina".

El Herald de México, (Andrea Acosta Luna),

<https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2022/2/10/personas-que-tuvieron-covid-19-pueden-presentar-secuelas-con-sintomas-parecidos-al-alzheimer-377807.html>

Siembran humedales contra cambio climático; eficientes sumideros de CO2

En los humedales costeros del sur de California hay siglos y siglos de CO₂, conocido como carbono azul, atrapado de forma natural en el fango, que ayuda a enfrentar la emergencia climática que vivimos como humanidad. Dada su importancia, científicos del Instituto de Oceanografía Scripps encabezados por Matt Costa e integrantes de Costa Salvaje, estudian estos ecosistemas para tratar de aumentar su capacidad de capturar los gases de efecto invernadero, responsables del calentamiento global. La inspiración para realizar este trabajo en las lagunas del condado de San Diego vino de la labor que realiza la organización ambientalista en Baja California Sur, México, en la restauración de manglares con apoyo de las comunidades

pesqueras, donde se estima hay almacenadas 19.5 millones de toneladas de dióxido de carbono. Serge Dedina, director ejecutivo de Costa Salvaje, explicó que Estados Unidos tiene relativamente poco que comprendió que los humedales costeros valen más cuando los preservamos intactos que como hoteles, marinas o campos de golf. Señaló que estos sitios son además hábitat de miles de aves migratorias y residentes, así como la guardería o el cunero de peces de importancia comercial que pasan sus primeros años de vida en sus tranquilas aguas antes de salir al mar.

Excelsior, (Ernesto Méndez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/siembran-humedales-contra-cambio-climatico-eficientes-sumideros-de-c02/1497992>

Muere Luc Montagnier, uno de los científicos que descubrió el VIH

Luc Montagnier, el científico francés que descubrió el virus (VIH) causante del sida y que recibió el Premio Nobel de Medicina en 2008, falleció este viernes, a los 89 años de edad, rodeado de controversias científicas debido al giro que tomó su carrera en la última década, en la que enfocó sus estudios a buscar fundamentos científicos que respaldaran los beneficios de la homeopatía; periodo en el que también puso en duda los beneficios de las vacunas. En los años 80s del siglo pasado, cuando comenzaron a reportarse muertes de personas que experimentaban previamente una desactivación del sistema inmune y eran atacadas por infecciones oportunistas, el Doctor Montagnier, junto con los doctores Jean-Claude Chermann y Françoise Barré-Sinoussi, llevaron a cabo estudios en los que aislaron diferentes retrovirus humanos que podrían ser la causa de este tipo de proceso fisiológico.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/muere-luc-montagnier-cientificos-descubrio-vih.html>

El Universal, (EFE),

<https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/fallecio-luc-montagnier-descubridor-del-vih>

Animalistas reúnen más de un millón de firmas para evitar que 38 cachorros beagle sean sacrificados

Usuarios habilitaron una petición a través de la plataforma Change.org para salvar a 38 cachorros beagle de ser sacrificados del laboratorio Vivotecnia Research los cuales son parte de un experimento sobre un medicamento promovido por la Universidad de Barcelona (UB). Del total de los perros, seis serán dados en adopción después del estudio, mientras que los 32 restantes no tendrán la misma suerte. El tema ha causado una fuerte indignación por parte de usuarios de redes sociales, por lo que Cristina Espinach y Rubén García impulsaron la solicitud para entregarla en el Parque Científico de Barcelona el cual acoge al laboratorio de Vivotecnia, empresa investigada por maltrato animal.

El Heraldo de México, (Andrea Hernández),

<https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2022/2/10/animalistas-reunen-mas-de-un-millon-de-firmas-para-evitar-que-38-cachorros-beagle-sean-sacrificados-377844.html>